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Как давно это было… Апрель 1980 года. Я – студентка 2 курса исторического
факультета Воронежского государственного педагогического института и еще 5
студентов нашего факультета в конце апреля уезжаем в «Артек» на вожатскую
практику на полгода.

  

Каждая лагерная смена имела свою особенность. В олимпийский год были смена детей
из Москвы, смена «Старты надежд», международная смена, традиционные смены
активистов. Все они были интересными, не похожими одна на другую и поэтому
уникальными. Обязательно проходили встречи с выдающимися людьми: руководителями
нашей страны, космонавтами, спортсменами-олимпийцами, артистами, ветеранами
Великой Отечественной войны. В лагере «Морском» 16 июня мы отметили 55-летие
«Артека». Отдельно мне хотелось бы остановиться на VII лагерной смене – смене
организаторов и участников Всесоюзного Марша пионерских отрядов «Пионеры всей
страныделу Ленина верны!», посвященного XXVI съезду КПСС. В этой смене были дети
более старшего возраста – 2 отряд, активисты; а моим напарником был Павел Кайро, на
мой взгляд, лучший вожатый «Речного». Кроме того, у нас в отряде были французские
пионеры из Ниццы – города-побратима Ялты.

  

Интересный документ «Дневник вожатого»! Перелистывая его страницы, окунаешься в
историю прошлых лет. Итак, возвращаюсь на 40 с лишним лет назад.

  

На 14 августа приходится описание первого дня организационного периода: 6.45 – сбор
вожатых на планерку, а уже в 7.00 – подъем у детей, и только в 22.00 – отбой!

  

Листаю дневник дальше и вспоминаю, как тепло, с чувством особого трепета мы
встречали ребят из Франции. Они появились после оргпериода, поэтому мы с детьми
смогли подготовиться к их встрече.
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Запись в дневнике от 17 августа: «Дежурный по отряду – Левин Женя. План на день:
9.00 – открытие Дня творчества… 17.10 – конференция «Пионерская организация
Франции»…

  

Анализ дня: Прошел еще один день, который был интересен для вожатых и полезен для
ребят. Во-первых, наш отряд дежурил по дружине, и все были подготовлены к этому.
Ребята из Франции Натали, Сильвия, Олимпия, Дидье дежурили в столовой, Катрин,
Жармен, Марио – по палате. Хочется отметить, что ребята старались выполнять свои
обязанности, особенно хорошо отнесся к ним Марио.

  

Сегодня - День творчества. Дети из Франции участвовали в трех конкурсах. Активное
участие приняли и наши советские пионеры: Света Пономарева, Лена Тыкина, Света
Фомина и другие. Но, пожалуй, самым интересным делом для всех детей была
конференция, на которой наши ребята узнали о жизни и деятельности пионеров
Франции. В свою очередь, ребята из Франции интересовались вопросами жизни
советского народа, интересная беседа развернулась по вопросам проведения
Олимпийских игр в Москве и знания детьми истории…».

  

Вспомнилась еще пара событий, связанных с французскими ребятами. Во время
проведения одной из политинформаций (а их готовили ребята и сами выступали)
завязалась жаркая дискуссия относительно Сибири. Представление о Сибири на момент
приезда в СССР у французских ребят было следующее: вся территория обнесена
колючей проволокой, за ней живут бородатые безграмотные мужики, а рядом гуляют
медведи, которые в любой момент могут наброситься на тебя и загрызть. Помню, Володя
Дуванов, Оля Пирогова (старшая вожатая), Оля Козятникова (методист) и другие
вожатые-сибиряки пришли к нам и на карте показывали, где они живут, рассказывали о
своих городах.

  

А ещё в «Артеке» была традиция – каждую смену вывозить детей в Севастополь. Но как
же быть с французами? Севастополь для иностранцев был закрытым городом. А тут
дети из капстраны! Правда, если дети одеты в артековскую форму, то не отличишь:
русский перед тобой или француз. Но одна из руководительниц французской
делегации, Николь, была негроидной расы. (Во французском посольстве Николь долго
отговаривали от поездки, запугивая тем, что, как только она ступит на московскую
землю, ее сразу заберут в застенки КГБ и начнут пытать.) Вот мне и поручили во время
поездки в Севастополь прикрывать Николь от посторонних глаз. Конечно, наш
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начальник лагеря, Роза Ивановна Иванова, многим рисковала, но она взяла на себя эту
ответственность – дала разрешение на выезд французской делегации! Второго
сентября мы побывали на Сапун-горе – провели там торжественную линейку, на
Малаховом кургане, посетили Панораму и Аквариум. Французам особенно понравились
Панорама и памятник затонувшим кораблям. Они впервые услышали о Крымской войне
1853-1856 годов, роли французского флота в ней и в целом об истории отношений
Франции и России. Кроме Николь, у французской делегации была еще одна
руководительница – Даниэль. С ней мы договорились о том, что во время еды она будет
говорить по-русски, а я – по-французски. В институте я как раз учила французский, она
же хотела свой русский «подтянуть». Так вот, каждый раз, сидя за столом, мне
приходилось напрягать свою память, чтобы вспомнить название того или иного фрукта
или овоща на французском. А поскольку фрукты часто менялись, порой это было крайне
затруднительно…

  

Под конец смены французские дети знали 2-3 песни на русском языке (очень любили
песню «Морская душа»), танцы, игры и слова. И переводчик кому-то из них уже совсем
не был нужен: ребята общались жестами или на английском языке. А случалось и такое,
что у переводчика просто не находилось слов, которые могли передать все нюансы
чувств и эмоций беседующих сторон!

  

Сейчас я работаю учителем начальных классов в воронежской гимназии имени Андрея
Платонова. Но «Артек» навсегда остался в моем сердце, запечатлен на фото, открытках
южного берега Крыма и на страницах «Дневника вожатого»: «Лагерь «Речной», смена
VII, отряд 2, пионерские вожатые: Плющева Галина Ивановна, Кайро Павел Петрович,
«Артек» 1980 год (август-сентябрь)».

  

Галина ПЛЮЩЕВА,

  

вожатая дружины «Речная» в 1980 году
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